



Madame Sylvie RETAILLEAU

Ministre de l'Enseignement supérieur et de la
Recherche
21 rue Descartes
75005 Paris

Paris, le 14 novembre 2023

Madame la Ministre,

Une nouvelle réforme de la formation des enseignant-es est désormais clairement annoncée. Le groupe de travail réuni par le ministère de l'Éducation nationale le 8 novembre a examiné un document présentant les grandes lignes de cette réforme et le scénario cible du ministère, avec de premiers éléments de mise en œuvre pour la rentrée 2024.

Nous avons été étonnés de l'absence d'interlocuteur de l'ESR et des discours tenus lors des échanges qui laissent penser que tout cela se décide dans le seul périmètre du ministère de l'Éducation nationale. Vous aviez pourtant déclaré au CNESER du 12/09 que la réforme était co-portée par le MEN et le MESR.

Nous regrettons l'absence totale de l'ESR dans ces questions qui concernent pourtant votre ministère au premier chef. En effet, la réforme annoncée impacte fortement l'offre de formation en licence et master.

Les acteurs et actrices actuellement en charge de la formation n'ont à aucun moment été consultés. Il est nécessaire et urgent d'échanger avec notre ministère de tutelle sur la situation actuelle de la formation des enseignant-es et son avenir au sein de l'université, tout comme sur la situation des personnels, qui est très préoccupante. En effet, ces annonces suscitent de fortes interrogations et inquiétudes chez nos collègues actrices et acteurs de la formation dans les universités, et notamment dans les INSPE déjà mis à mal par les précédentes réformes.

C'est dans ce contexte que nous sollicitons de votre part l'organisation rapide d'une réunion multilatérale. Des questions précises sont à discuter, tant sur le rôle de l'université dans la formation, en amont et en aval des concours, l'incidence de cette réforme sur les structures et les équipes et enfin sur le pilotage annoncé du MEN sur les contenus de formation.

Nous vous prions de croire, Madame la Ministre, en notre profond attachement au service public de l'ESR et de la formation des enseignant-es.

Anne Roger et Caroline Mauriat, Secrétaires générales du SNESUP-FSU

Catherine Nave-Bekhti, Secrétaire générale des fédérations SGEN-CFDT

Jean-Marc Nicolas, Secrétaire général de la Ferc sup CGT

Jean-Pascal Simon et Virginie Saint-James, Secrétaire générale et Secrétaire générale adjointe de
Sup'Recherche UNSA

Kevin Letetour, Co-secrétaire fédéral de SUD éducation

Sylvain Excoffon, Secrétaire général de FO ESR